

**Empoderar al gremio y liberar la psicología:  
Dos elementos fundamentales en el proyecto de liberación en El Salvador**

Víctor Manuel Aguilar Pereira  
Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas" (UCA)  
San Salvador, El Salvador  
[victorxaquilar@gmail.com](mailto:victorxaquilar@gmail.com)

La psicología está por cumplir 130 años. Indudablemente, ha logrado un papel relevante en la realidad actual, sin embargo ya se ha criticado el rol particular que ha asumido. A partir de esto, el psicólogo social Ignacio Martín-Baró planteó la necesidad de una psicología que tuviera como horizonte la liberación y delineó algunas tareas que debían cumplirse dentro de este fin. Partiendo del concepto de empoderamiento (que se propone como un factor necesario para que una comunidad humana pueda influir en la transformación de la realidad) y ante el gran reto que representan las tareas propuestas por Martín-Baró, en el presente trabajo se reflexiona y se abre el debate acerca de la necesidad de que exista un paso previo para poder avanzar hacia la transformación y la liberación de los pueblos y de las víctimas: el empoderamiento o fortalecimiento de la comunidad de profesionales de la psicología.